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註：此為演講辭草擬本的譯文，與現場發表的版本可能稍有出入。    
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從拆解迷思到開展香港國際金融中心的新征程 

 
在滙豐全球投資峰會上的主題演說 

 
梁鳳儀女士 

行政總裁 

 
2024年 4月 9日 

各位嘉賓、各位來賓，午安。首先，恭喜滙豐成功舉辦今次首屆峰會，我很榮幸獲邀在今天發

表演說。 

今屆峰會的主題是“連通全球經濟的新網絡”。證券及期貨事務監察委員會（證監會）作為監

管機構，在政策和監管層面連繫著香港與環球資本市場，其角色舉足輕重。在剛剛過去的 2月

和 3月，我分別先後到訪巴黎和北京。在巴黎，我們與其他主要監管同業舉行會議，推動國際

間的可持續金融標準互通。而在北京，我們與中國證券監督管理委員會的新任主席吳清先生會

晤，探討進一步擴展互聯互通機制。上星期五，我們亦與迪拜金融服務管理局總裁莊思滔先生

（Mr Ian Johnston）在香港舉行圓桌會議，探討香港註冊基金在迪拜和阿聯酋分銷的制度。 

簡單來說，我們正努力為香港國際金融中心奠定新的發展路向，同時我們享有充裕的空間，能

在構建新的市場網絡和鞏固現有的聯繫方面大展拳腳。 

拆解迷思 

持牌機構數目日增 

先讓我拆解一些關於香港金融市場的迷思。我不時聽到有人說香港今不如昔，但從我們掌握的

廣泛數據和具體事實來看，我可以告訴大家，香港作為國際金融中心的活力和韌力不減，一如

既往。 

首先，金融機構對香港的信心未見動搖。事實上，滙豐控股選擇在香港舉辦這個標誌性的峰

會，正好印證其對本港作為資本、商貿和機遇的樞紐充滿信心。此外，根據我們的數據，過去

三年間，即使在疫情影響下，證監會持牌機構的數目仍增長超過 4%至大約 3,250家。其中，

持有第 4類（就證券提供意見）及第 9類（提供資產管理）牌照的機構數目均上升超過

13%。從 2020年到 2023年，在持牌機構中，外資控制的公司佔比每年均保持在 15%左右。 

資產管理樞紐砥礪前行 

至於香港資產管理業方面，業界在宏觀逆境中站穩了陣腳。傳媒往往集中報道少數企業遷址及

縮減規模，但對開設新辦事處的公司卻少有提及。事實上，過去三年，香港的對沖基金管理公

司、私募股權基金管理公司和家族辦公室的總數目強勁增長了 24%。 
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2023年，在香港註冊成立的投資基金的資金流入淨額回暖，按年上漲 93%，而它們的管理資

產價值亦錄得中單位數增長。對於我們新推出的投資基金制度來說，去年也是非凡的一年。相

比 2022年，獲註冊的開放式基金型公司數目增長超過一倍至 244家，而有限合夥基金數目則

上升 30%至 737家。此外，受證監會規管的大型金融集團去年的資產管理收入亦恢復正增

長。 

應對危機經驗豐富 

縱然挑戰接踵而來，但香港秉持自由的經濟體制、健全的金融市場、世界級的監管制度和法治

精神，並且匯聚諸如各位的金融人才，因此多年來行穩致遠。即使過往在 1998年及 2008年

的危機中，本港金融市場都能重整旗鼓，並展現出更強大的韌力和更澎湃的活力。 

監管原則不變，策略靈活變通 ───發展藍圖的五大方針 

這不代表我們可以安於現狀，靜待雨後晴天。業界必須靈活應變，因時制宜。但我先要強調的

是，有些事情應當恒久不變，就是我們必會堅守既定監管原則，秉持國際最佳常規和普通法制

度。隨著國家安全得到保障，我們將會繼續貫徹既定監管方針，促進市場資訊自由流通，因為

這對維持高效和公平的市場而言至關重要。我們的所有市場參與者在收集市場資訊、分析數據

和表達意見方面，一如既往享有同等程度的自由。 

同時，我們靈活調整策略，以應付眼前種種挑戰。這亦是證監會於 1月發表的《2024至 2026

年策略重點》的其中一環。現在讓我講述本會為提升香港市場競爭力而採取的五大方針。 

(a) 提高市場流動性和效率 

第一是提高股市流動性和效率。為了實現這個目標以及保持競爭力，我們必須繼續提高市場效

率並降低直接和間接交易成本。於 2023年 8月，特區政府成立促進股票市場流動性專責小

組，我是其中一名成員。該小組提出的多項短期措施已經落實，以降低印花稅和市場資訊費

用。 

中長線而言，證監會將繼續與香港交易及結算所有限公司（香港交易所）合作，探索透過不同

方式減低市場磨擦，降低交易成本，並提升資本效益。考慮中的措施包括縮窄最低股票買賣價

差，完善新股上市的定價過程，檢討上市公司股票的公眾持股量規定，改善抵押品安排，允許

在債券通下託管的內地債券作為人民幣互換額度和其他用途的抵押品，以及在市場互聯互通機

制下增設大手交易制度。 

(b) 加強市場的聯通性 

第二是加強市場的聯通性，這對維持香港作為重要資本中介人的地位十分重要。這項策略的核

心，就是內地與香港市場互聯互通機制，機制將於今年稍後迎來十周年。十年來，廣大投資者

一直受惠於該機制的穩步擴張。當中最具代表性的滬深港通，現已涵蓋中港兩地市場的 80%

股票。在其成功基礎上，日後將有更多措施出爐，包括增設大手交易制度，將人民幣櫃台納入

機制之內，以及推出房託通（REIT Connect）。 

近年其中一項優化措施就是 ETF1通。該機制在 2022年 7月推出，旋即取得成功。於 2023年

第四季，ETF通的南向交易額按年飆升逾 80%，而北向成交額甚至急增超過五倍。 

 
1 交易所買賣基金，exchange-traded fund 
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至於跨境理財通方面，自該計劃於 2021年推出以來，已有超過 7萬名大灣區投資者參與其

中。為推動計劃再創高峰，我們剛於 2月推出多項優化措施，包括提高投資額度，擴大合資格

產品範疇，以及允許券商參與。 

以上只是香港作為貫通中外的橋樑的其中一面，另一面則是與全球市場的對接。我們現正著力

鞏固香港與中東和東南亞市場的聯繫，並鼓勵資產管理公司透過現有渠道，包括基金互認安

排，探索在這些市場分銷基金。事實上，業界現已開始把握區內機遇，譬如最近已有兩隻投資

香港 ETF的預託證券在泰國掛牌。此外，於去年 11月，香港市場亦見證了亞洲首隻兼全球最

大投資於沙特阿拉伯股票的 ETF上市。 

(c) 人民幣國際化 

第三項方針是鞏固香港作為離岸人民幣樞紐的角色。憑藉龐大的人民幣資金池，香港現已演變

成為全球最大的離岸人民幣樞紐，本港的人民幣發債活動在過去 20年一直保持暢旺。隨著人

民幣作為國際支付、投資及儲備貨幣的重要性與日俱增，香港市場推出了更多人民幣計價的投

資產品及其對沖工具，而本港的固定收益、貨幣及商品業務亦隨之增長。 

就此，我們已將市場互聯互通機制推展至衍生產品。互換通推出至今一年，讓投資者得以在本

港對沖內地利率風險，而香港交易所亦正籌備推出中國國債期貨合約。 

聯交所於 2023年 6月推出雙櫃台模式，讓投資者同時可以人民幣和港幣買賣港股。截至 3月

底，人民幣櫃台的平均每日成交額達 1億元人民幣左右，而莊家機制一如設計運作暢順。這標

誌著我們在建立市場生態系統和擴充上市人民幣產品方面踏出了成功的第一步。我們正著手將

人民幣櫃台納入滬深港通機制之內，務求吸納內地投資者龐大的人民幣資金池。 

(d) 透過科技和 ESG引領金融市場轉型 

第四項方針對引領未來市場發展方向十分重要，並可分為兩大支柱，即科技和環境、社會及管

治（environmental, social and governance，簡稱 ESG）。我們採取務實的方針，並以全球

互通的國際標準作為參考，積極地建立科技和 ESG領域的生態系統。 

我們支持在投資者受到保障的前提下，以負責任的方式使用分布式帳本技術等創新科技，藉以

提高金融業的效率，並促進本港Web3生態圈的建立。我們鼓勵代幣化的做法，視之為以科技

包裝傳統證券及投資產品。滙豐的黃金代幣正正就是證監會認可的首款該類公售產品。於

2023年底，我們亦明確地列出監管要求，讓認可基金投資現貨虛擬資產，並制訂了額外的投

資者保障措施，例如避免在基金層面上使用槓桿投資虛擬資產。 

至於 ESG方面，正如兩星期前特區政府發表有關發展香港可持續披露生態圈的《願景宣言》

所述，首要任務是將本港企業匯報準則銜接國際財務報告可持續披露準則。作為第一步，香港

交易所要將國際財務報告可持續披露準則納入香港上市公司的企業披露準則之中。加上一系列

其他舉措，包括發布特別為中小企而設的排放計算工具，以及制訂一套適用於 ESG數據產品

供應商的自願操守準則，我們旨在確保投資者可掌握充分資訊，從而把資金投放在可持續的領

域。 

 

 

 



 

54/F, One Island East, 18 Westlands Road, Quarry Bay, Hong Kong 

香港鰂魚涌華蘭路 1 8 號港島東中心 5 4 樓  

+852 2231 1222 www.sfc.hk Page 4 of 4 

(e) 吸引高增長公司來港上市 

最後，第五項方針是吸引內地以至其他地區的高增長企業來港作首次公開招股。近年，我們已

著手改善香港的上市制度，以吸引新經濟產業的高增長公司來港上市。以市值計算，在港上市

的新經濟產業股票的比重在大約五年間已從 22%躍升到 36%2。 

隨著生物科技公司及不同投票權架構的制度取得成功，新的第十八 C章制度亦接續於去年推

出，以利便特專科技公司上市。這為人工智能、半導體、機械人、電動車及綠色技術等新經濟

產業公司提供另一上市途徑。雖然全球多個主要市場面對首次公開招股驟減的困境，而本港市

場未有幸免，但我們正在加大力度吸納更多不同國家的企業來港作主要上市，並認可更多海外

交易所，例如沙特阿拉伯及印尼等地，吸引在這些海外交易所主要市場上市的股票來香港第二

上市。 

結語 

各位，消極的言論不會止息，但香港作為國際金融中心的地位並非一日建成。在過去多年的跌

宕起伏中，香港市場歷盡考驗，但往往迎難而上，重整旗鼓後更勝從前。偶有波折在所難免，

但本港作為中國資本市場最重要的國際中介人，只要保持韌力和靈活變通，加強現有和開通新

的市場聯繫，定能繼續在國家的長遠增長中再闖高峰。 

多謝大家。 

 

 
2 2024年 3月底為 36%；2018年底為 22% 


